

## FEU LE R. P. ALBERT LACOMBE, O. M. I.

L'une des plus grandes figures de missionnaire de l'Ouest canadien vient de disparaître dans la personne du R. P. Albert Lacombe, Oblat de Marie Immaculée, décédé le 12 décembre, à Midnapore, Alberta, près de la ville de Calgary. Il a rendu son âme d'apôtre à Dieu dans l'hospice, qui porte son nom et qui est la dernière création de son zèle. Il allait bientôt achever sa quatre-vingt-dixième année. Venu dans l'Ouest dès 1849, le défunt a tenu dans la vie religieuse, civile et économique de nos immenses plaines, aujourd'hui divisées en trois belles provinces, un rôle considérable et de premier ordre. Au cours de sa longue vie, il a été en contact avec les types les plus variés; il a vu les missions anciennes, les sauvages, les métis, les premiers colons, puis le peuplement de cette partie du Canada par les multitudes qui l'occupent aujourd'hui. Il est mort à l'heure où allaient paraître les mémoires recueillis sous sa dictée par la plume d'une Sœur de la Providence et qu'on achève d'imprimer à Montréal. Un ouvrage analogue, sans doute moins complet, mais palpitant d'intérêt, a paru en anglais en 1911. Il est intitulé: FATHER LACOMBE, *the Black-Robe Voyageur*, et est dû à la plume de Miss Katherine Hughes, catholique et femme de lettres distinguée. Comme elle le déclare dans l'avant-propos, elle a, pendant des années, soumis, de mois en mois, ce vénérable missionnaire à ce qu'il appelait gaiement des *inquisitions*. Elle a aussi eu accès aux archives de l'évêché de Saint-Albert et à d'autres sources de renseignements très précieuses pour l'histoire de l'Ouest. Sir W.-C. Van Horne, ancien président du *Pacifique Canadien*, a écrit une préface pour ce livre, déclarant qu'il considérait comme un très grand honneur la demande que l'auteur lui en avait fait.

Au seuil de la série d'articles, que nous nous proposons d'écrire sur le grand missionnaire, nous placerons deux courts paragraphes de cette préface:

"We who know him love him because of his goodness and we feel that he is great; but we may not say he is great because of this or that. His life has been hidden from the world in far-away Indian encampments and it is there we must look for accounts of his good works and great deeds.

"The noble and elevating example of devotion and self-sacrifice that has been given us by Father Lacombe in his more than sixty years of work among the Indians of Western Canada should not be lost, for he would be stony-hearted indeed who would not be softened and humanized by such an example, which must bring even to the irreligious a feeling of profound respect for the faith which inspired and sustained this good man."